
多闻论坛之“繁花绿柳”记 
 

去年在内蒙举办的第七届中华青年新闻传播学者论坛上，李金铨老师
这么定位“多闻雅集”——Invisible College of Friendship and 
Scholarship。而我，一直把自己定位成这个“无形学院”里的一名学生。 

 
事实也是如此。我的老师陈先红教授是多友“黄埔四期”成员，素有

“极品多友”之称；在华中科技大学攻读博士期间，刘洁、何志武、张明
新、李贞芳等多友对我指导很多；我对同期多友闫隽老师更是以“师姑”
相称，以表晚辈的真诚（高山冰老师可以作证）；再细数，大约 12 年前，
我的硕士论文选题来自多友王君超教授当时出版的《媒介批评》一书；而
刚刚完成的博士论文，又深受刘海龙、沈国麟等多友的影响…… 

 
对我来说，在“烟花三月”参加“多闻论坛”，是一次收获学术与友

谊的旅行。 
 

谈学问，繁花遍地 
农历三月的南京、扬州，繁花遍地。在南大校园，第一次见到这种“绣

球花”，让多闻论坛多了一种“抛绣球”的联想。 

 
[图 1：南京大学校园内的绣球花] 

 
4 月 11 日上午，“多闻论坛”的第一个环节是南京大学周晓虹教授和

香港城大李金铨教授的主题演讲。周老师演讲的题目是《社会科学方法论
的若干理论问题》，李老师演讲的题目是《地方经验与全球视野：国际传
播的文化性》。两个演讲和此后的“大师对话”都以“方法”为主展开。
说起研究方法，我总爱以“野路子”自嘲——尽管读书时蜻蜓点水学过几
门方法课，后来也参加课题、主持项目，并且还去复旦暑期班“回炉”过
——但总觉得自己在专业的学术训练上还是不够。这次南、扬之旅大开眼



界，满满的“获得感”。 

 
[图 2：大师对话] 

 
4 月 11 日下午的“专题研讨”，特别像一场“学术绣球秀”。你来我往，

你抛我接。圆桌型报告厅，多友按“进门”顺序从中心到边缘，最里层是
李老师和“黄埔”头几期的多友，最外层是我们 2013-2015 的新进多友。
我左边是“文献弟”刘兢老师，右边是“问题后”许静老师。研讨从刘兢
的“美国传播学者的中国传媒研究”开始，然后是黄月琴的“赋权理论与
弱势群体传播研究”，章平的“媒介治理与公共决策研究”，李艳红的“数
据新闻的社会学现象思考”，李红涛的“媒体记忆与新闻生产研究”，朱丽
丽的“社交网络与青年媒介文化研究”。六篇“影子论文”选题前沿、内
容丰富，很好印证了本届论坛的主题——“中华传播研究的反思：下一个
里程”。研讨以“研究的进路”展开——从“回望”到“展望”，再到具体
问题的提出与研究设计。于我而言很有启发和参考价值。所以，回来以后
赶紧趁热打铁修改自己的论文，并且从网上购买好几本多友参考文献中的
新著。 

 
[图 3：李红涛老师讲解媒体记忆研究] 

 
扬州个园的学术分享更是热火朝天。尽管大家一路“密谋”晚上要“长

话短说”，以好好欣赏个园的夜景。可一旦打开学术的话匣子就收不住了
——我的“前师弟现师兄”卢家银老师竟然作出长达 9分钟的发言（按规
定，每人发言时间限制在 5 分钟以内）；李红涛老师也多次接受询问与挑
战，不断讲解媒体记忆的研究。学术研讨的气氛一直延续到深夜。我与武



汉大学吴世文老师（在这次见面之前，我一直以为世文是一位美女）讨论
他的“社交媒体中的伪健康信息传播话语研究”：从各自做奶爸的心得，
到伪健康的定义，再到伪健康信息话语研究的语言文本层次和社会结构层
次，以及各自承担国家社科项目的体会……从“谢馥春”到“大运河”，
一路聊得甚欢，竟把个园的美景忘了干净。 

 
[图 4：夜深了，多友们还在研讨学问] 

 
直到晚上失眠，才觉得这次研讨有点儿“魔鬼”，像极了复旦大学的

暑期“魔鬼班”。 我把“魔鬼”体验发到微信上，得到一片点赞。 
 

话友谊，绿柳长青 
杨柳是扬州的市树。烟花三月，杨柳青青，枝繁叶茂，给人无限遐想。 

 
[图 5：扬州瘦西湖的柳树] 

从黄埔 1 期到黄埔 20 期，从深圳大梅沙到扬州瘦西湖，从多闻雅集
到多闻书院，多友之间没有大小厉害只有纯真友谊。应了北京大学许静老
师的话，多友真是“好”得不能“了”了！也应了南京大学杜骏飞院长的
对子——“友直、友谅、友多闻，存真、存善、存大美”。再借用陈先红
老师教我的公关策划理念，这句话也该可以作为“多友教”的品牌写真了。 

 
在南苑宾馆的 2222 房间，众多友坐在李师身旁，谈行程、话儿女、

笑对决，围观多友十年集锦；在欢迎宴上，众人一起讲述（还有手机现场



连线）“丁部长的故事”，没有权力大小，只有欢声笑语；在开幕式上，许
静老师“做小”的“情话”致辞，道出了广大多友的心声；在扬州个园，
众美女深夜挽手相伴，一路畅谈学术生活，交流各种“磨皮”故事（从兰
州敦煌之行就听说这个词了，但对多友磨皮的典故还不甚了了，很期待何
晶老师今后专场报告一下，此处有坏笑）；在冶春虹桥，吃扬州包子，猜
财源滚滚；在瘦西湖上，乘船、听诗、抚琴，看杨柳青青，谈红绿裤子；
在香格里拉大堂，众多友身穿论坛特制 T恤，叙说各种分手离别，可总也
说不完，道不尽，甚至险些误了回程…… 

 
[图 6：瘦西湖畔，众多友围观黄顺铭老师] 

 
多友是一个学术的共同体，更是一个文化的共同体。在科层制和行政

化学术越来越僵化和世俗的今天，有这样一个可以问学和交心的组织，实
乃人生之一大幸事。 

…… 
从南京回来，继续启动奶爸和青椒的普通生活。每天看诸多友在微信

圈晒照片、话感想，读多友美文，看李师催稿。好在我还能“以小卖小”
（其实岁数已经不小了。回来后本想写一篇 80 后多友扫描的游记，可功
课没做足，实在不敢造次乱写），谨以此篇，滥竽充数。[文中图片均为小
米 2S 作品，特此说明。] 
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